

# CRONICA DE BADAJOZ.

PERIODICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

Se publica en los dias 3, 8, 13, 18, 23 y 28 de cada mes.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

En toda España, 5 rs. al mes.—En Portugal, 18 rs. trimestre. Anuncios, 1 real por línea por cada día. Los que se inserten en el número de este número, pagarán medio real por cada una de las que resulten de exceso.—Los comunicados, a precios convencionales.

## PUNTOS DE SUSCRICION.

En la administración del periódico, calle de Arcoagüero, núm. 5. Los señores de fuera de la capital que deseen suscribirse, se dirijan al administrador de la Cronica, acompañando en libranzas ó sellos de franqueo el importe de un trimestre.

## Crónica de Badajoz.

«¡Dentro de un mes estará abierta al servicio toda la línea!» «¡Dentro de ocho días la línea estará corriente!» «¡La compañía no omite sacrificio de ningún género para que así suceda!»... Hé aquí las exclamaciones que con mucha frecuencia, de algún tiempo a esta parte, lanzan los periódicos que, al parecer, sostienen relaciones amistosas con la compañía del ferrocarril de Ciudad-Real á Badajoz.

Y sin embargo, nada es menos cierto que se vaya a abrir al servicio la vía, en el plazo perentorio que se anuncia. Los trabajos están efectivamente muy adelantados; eso no lo negaremos nosotros, como no negamos nunca lo que es exacto; pero á pesar de ello, la línea no podrá ponerse en explotación, aun rescindiendo de algunas cosas que no afectan á la seguridad de la vía, hasta Noviembre ó Diciembre próximos.

Esto que LA CRONICA afirma, deben saberlo como nosotros los periódicos á que aludimos; ¿por qué pues engañan al público? ¿por qué le hacen concebir esperanzas que no han de verse realizadas, como se no realizaron otras? ¿No comprenden nuestros colegas que cuando se vé que la prensa engaña al país, pierde una gran parte de su poder y es mirada casi con menosprecio?

En buen hora que para no desalentar á los que anhelan que aquel ferrocarril esté en explotación, se dé cuenta del estado de los trabajos, y de lo que se adelante en ellos; pero entre esto que nos parecería natural y conveniente, y lo que se viene haciendo por los amigos de la compañía, hay una gran diferencia.

Conste pues, y créansenos, que la vía férrea de Ciudad-Real está muy adelantada; conste que estará concluida, ó á lo menos es probable que lo esté, en un plazo no muy lejano; pero conste también que no se abrirá al servicio público antes de Noviembre ó Diciembre. ¡Y quiera Dios que para entonces tenga lugar ese acontecimiento!

Y ya que nos hemos ocupado de la línea que ha de ponernos en comunicación con la Corte, permítasenos que digamos dos palabras acerca de la bético-extremeña.

Segun recordarán nuestros lectores, el Consejo de estado opinó por que se declarara caducada la concesion. Pare-

cia natural que así se hiciese, que se mandara celebrar otra subasta y que se resolvieran á la vez las instancias elevadas en este asunto por nuestra Diputación provincial; pero nada de esto ha sucedido hasta ahora; continua sin cortarse ese nudo gordiano que tantos males nos acarrea, y no sabemos en verdad cuando llegará el día de que sean atendidas como se merecen, las justísimas aspiraciones de un país fértil á quien se tiene completamente olvidado.

Tal proceder es contrario á lo que la justicia y la razon demandan; somos los primeros en proclamarlo muy alto; mas en honor de la verdad, debemos decir, aunque sea bastante doloroso, que nosotros, ó mejor dicho, los extremeños, tienen no pequeña culpa de lo que les sucede. La indiferencia con que miran todas las cuestiones; la apatía que revelan aun en los asuntos de mas importancia, siempre les han sido perjudicadas, y cada vez han de serles mas. Estamos en un siglo en que es preciso moverse, en que se desplegado gran actividad alcanzan ventajas los pueblos; ¿por qué pues no se ha de procurar con afan que desaparezcan antiguos hábitos?

Dejémoslos pues á un lado; trabajemos por que nuestros hijos adquieran otros; y así, sobre conseguir que no se nos califique de una manera humillante, lograremos dar un gran paso en la senda del progreso y alcanzaremos muchas cosas que hoy parece que nos están vedadas.

## UTILIDAD DE LA ESTADISTICA.

Uno de los estudios de preferente atención en nuestra época, tan escitada ya por el espíritu de adelanto en todo, es sin duda el de la Estadística, por ser un auxiliar poderosísimo para el buen gobierno y administración pública. Una nación sin Estadística puede equipararse á una nave sin la tre ni velas; con piloto y sin brújula. Si la esperiencia, como dice el adagio, es madre de la ciencia, siendo cual es la Estadística la ciencia de los hechos naturales, sociales y políticos, aunque expresados por números, se comprende la importante enseñanza que puede llevar á los gobiernos en todos los ramos que son objeto de la administración pública. La Estadística, no solo abarca la sociedad en masa, sino la tierra que habita, cual natural morada y clasifi-

cándolas respectivamente con su múltiple tendencia y producciones, cada unidad va aünando á su respectiva columna, viniendo así á demostrar en ellas con esa verdad incontestable, que es propia de la aritmética, ora la decadencia, ora el progreso de las naciones en cuantos ramos constituyen su patrimonio. — La Estadística se apodera de la población, á la que toma por base y dá primero á conocer de este modo, lo que la tierra debe producir para la subsistencia, al par que las fuerzas con que una nación puede contar para resistir una invasión extraña, viniendo despues á demostrar en sus secundarias operaciones, si le sobra, falta ó posee estos indispensables medios de propia conservacion é independencia que todas las naciones respectivamente aman, así como el hombre su propia vida y libertad. Ella toma al hombre desde que nace hasta que baja al sepulcro, para ir anotando una por una sus vicisitudes, tanto prosperas como adversas, y presenta el cuadro mas exacto ó instructivo que puede ofrecer la historia de una sociedad, para dar á conocer por el susgrado de aplicación, de ilustracion é ignorancia, de moralidad, y corrupcion, de pujanza y debilidad, de grandeza en suma y pequeñez; y allí donde el poder encuentra cual contagiosa lepra la molice, la ignorancia y la corrupcion que tanto debilitan y empequeñecen moralmente á las naciones, así por el contrario le viene á su vez á suministrar datos la estadística presentándole los elementos de ilustracion, moralidad y fuerza de que puede disponer para la misma grandeza de ellas; elementos que en mayor ó menor grado todas las poseen, constituyendo como el fondo de las mismas, pero que sin embargo, llegan á veces á perderlo por completo, por falta de una buena administración. La Estadística le pide cuenta á la tierra de sus multiplicadas producciones, lo mismo que á la industria, al comercio, á las artes, á las ciencias todas, al genio del hombre; clasifica estas producciones, sus males, compara é investiga las causas que las facilitan, descubre los obstáculos que impiden su desarrollo y progreso; y á modo que la luz penetra en el caos, haciendo así resaltar mas su belleza, la Estadística arroja del laberinto de su investigaciones verdades desconocidas de cuya aparicion se felicitan las naciones. Es incalculable la influencia de la Estadística en el orden económico político y social, y aunque

no pocos la han clasificado como una ciencia nueva, insinuada en 1708, la historia demuestra su misma antigüedad, pues que data desde los tiempos mas remotos, desde los primeros pueblos del mundo. En el libro mas antiguo de todos, el *Pentateuco*, se manifiesta la Estadística bajo el nombre de *Arithmi*. (Los números.) Ciceron, en su tratado de las leyes, nos revela el primer censo de Roma instituido por su rey Sesto Tulio, censo que se renovaba de cinco en cinco años por los magistrados creados al efecto, que tenían para ello el nombre de *ensores*. Terminado cada lustro, reconocian y comprobaban los nacimientos y defunciones, el número de ciudadanos por edades y sexos; la situacion, naturaleza, estension y producciones de las tierras y los capitales poseidos por cada uno de los ciudadanos. El historiador Tácito nos refiere la memoria que el emperador Augusto escribió de su propia mano, y fué presentada por su sucesor al Senado, diciendo era un estado de la riqueza del imperio, del número de ciudadanos, de los aliados armados y de las escuadras, constando en ella las cuotas de contribuciones, gastos ordinarios, extraordinarios y gratificaciones que se hacian al pueblo: esto demuestra, al par que la antigüedad de la Estadística, su importancia é influencia en la buena administración pública, pues sabido es que Roma llegó á ser la señora del mundo.

Si esta leccion nos presenta la historia antigua en favor de la Estadística, hárase este artículo interminable si siguiéndola paso á paso tratáramos de demostrar su antigüedad, ora en el apogeo, ora en la decadencia de las naciones, segun el interés ó indiferencia con que la han mirado; bastando como argumento en favor de su importancia por lo que respecta á España, que ha destruido antiguas preocupaciones, y que una nueva era de progreso se ha inaugurado en ella. El haber acordado el gobierno la formacion de la Estadística general del reino, por no existir como no existian sino trabajos parciales que no daban á conocer ni revelaban lo suficiente, fué porque llegó á comprender que sin el auxilio de una Estadística general, le era de todo punto imposible satisfacer las necesidades nuevamente creadas por el desarrollo de las ideas é intereses que el espíritu del siglo está realizando en la moderna Europa, y que apreciándolo así los

gobiernos de ella la adoptaron para su mas pronta y segura satisfaccion; lo que no seria posible si no tomasen por auxiliar la Estadística, que al par de reasumir en sus columnas cuantos datos son indispensables á un gobierno para conocer las necesidades de los pueblos, les indica á la vez en ellas los medios que pueden utilizar para satisfacerlas. Importantísimo servicio que solo la Estadística puede prestar á los gobiernos, y de aquí el haber sido elevada á la categoria de oficial como ya la tenemos en España.—E. M. E.

Los padres Jesuitas publicaron en Roma el cuadro estadístico de los miembros de la compañía en las provincias romanas. De él resulta que el Estado romano actual cuenta 476 jesuitas, de los cuales 385 viven en Roma y los demas en los colegios ó casas de los provinciales de Comarca, de Velletris, de Frosinone y de Viterbo. En el mismo Roma hay, 173 jesuitas en el colegio romano, 79 en el Noviciado, 28 en la casa de retiro, en la *Eusebia*, 15 en la direccion y redaccion de la *Civitta Cattolica*, 18 en el colegio germanico, 11 en el de Nápoles, 15 en el de América del Sur y 54 en la casa de profesos.

En fin de 1864 el total de los individuos de la Compañía de Jesus se elevaba á 7,728, es decir, 199 mas que en 1863.

Los jesuitas están distribuidos en 21 provincias, de las cuales pertenecen 4 á Francia, 5 á Alemania, Holanda y Bérgica, 2 á España, 5 á Italia, 1 á Méjico y las demas á Inglaterra, Irlanda, y á los Estados-Unidos de América.

El total de jesuitas ocupados en las misiones extranjeras se eleva á 1,532 (240 mas que en 1863), y de este número, 28 se cuentan en las misiones de Europa, 296 en Asia, 213 en África, 276 en la América del Sur, 55 en la Oceania, y 15 se hallan en viaje para su destino.

En 1841, el número de jesuitas en todo el mundo no era mas que 3,563 y en fin de 1864 ha llegado á 7,728, lo que es mas del doble.

Dentro de breves dias empezarán á circular las nuevas monedas de bronce que tendrán las condiciones siguientes: valdrán cinco céntimos de escudo (medio real), dos y medios céntimos (cuartillo de real) un céntimo de escudo (décima de real) y medio céntimo de escudo (media décima de real). Estos valores aparecerán espresados al pie del reverso.

En el anverso se encuentra el Real busto y en el reverso las armas Reales con las mismas leyendas que las ya viejas de cobre.

A los que se quejan de la desmoralizacion de los criados, recomendamos la lectura de las siguientes líneas de *La Epoca*, que reproducimos por lo que en ellas se dice respecto de la puntual observancia de lo dispuesto sobre las cartillas, formalidad que jamás se ha observado entre nosotros. Habla el citado periódico del servicio doméstico y dice así:

«La falta de seguridad, la carencia casi absoluta de todo lazo de amor y de respeto entre los amos y los criados, la vida disipada de esta clase social, que gasta en las fiestas continuas, en los vicios y en la loteria mas que lo que debe á su trabajo, nos impresionaron vivamente, comparando lo que es hoy la familia con lo que era hace treinta años, y poniendo en paralelo la domesticidad en España con lo que hemos podido observar en Inglaterra, en Suiza y sobre todo en Alemania.

«Pero es la culpa toda de los sirvientes, ó la tienen en gran parte sus

mismos señores? En el extranjero, en ninguna casa arreglada, y menos en las familias elevadas de la sociedad, sería admitido criado alguno cuya cartilla, que es una cosa grave y formal, tuviera la menor tacha de inmoralidad.

No basta esto, y los informes, que allí no se falsifican, se examinan atentamente, siendo la verdadera hoja de servicios del que sigue una carrera, que allí es un patrimonio muchas veces, y que no se considera como un escalon para los destinos ó las colocaciones en las oficinas del Estado.

¿Qué sucede aquí en el interior de nuestras grandes familias? ¿Qué lazos se establecen entre el criado doméstico y sus antiguos amos? ¿Qué parte toman estos en el perfeccionamiento de su educacion, en el cumplimiento de sus deberes religiosos, en la custodia de su moralidad?

Quebrantados los principios cristianos, perdida toda idea de una autoridad paternal y suave, rebajado el respeto, no cuidándose nadie ni de la procedencia del servidor que recibe ni de la moralidad del que se vá, se estingue rápidamente aquella clase de antiguos criados que formaban casi una familia con sus amos, y las seducciones todas de una falsa civilizacion reemplazan á los sentimientos mas necesarios en el pueblo.

Pongamos todos algo de nuestra parte para mejorar este estado de cosas, y esta clase no seguirá el mismo camino funesto que tantas otras de nuestra sociedad.»

El empleado que fué de la aduana de esta capital D. Francisco Machado, ha sido destinado con ascenso á la de Barcelona.

Celebramos esta disposicion del Gobierno, que tiene el carácter de una justa reparacion.

Segun nuestras noticias, hay en Lisboa tomando baños, mas de 1,000 personas procedentes de esta capital y de varios pueblos de la provincia.

El dia 3 tuvo lugar en Lisboa una grande *tourada* en la que tomaron parte varios *cabalheiros*.

Los periódicos lisboenses hacen grandes elogios de algunos de los lidiadores.

A consecuencia segun parece, de haberse presentado el cólera en Lagos, uno de los puertos de Portugal, y situado en el cabo de San Vicente, ha mandado el Gobierno que todas las procedencias de dicho Reino, se sujeten á cinco dias de observacion.

Para que esta orden tenga cumplido efecto, la fuerza de Carabineros vigilará la frontera.

Los trenes de Lisboa no pasarán por ahora de Elvas, debiendo venir por la carretera las personas que quieran dirigirse á esta Capital.

De nuestro apreciable colega *El Cas-cabel*, que tiene ya el carácter de diario, tomamos lo siguiente:

«Hace algunos dias, hemos leído en un periódico que una empresa de galeras, en son de reclamo ó de recomendacion, participaba al público que sus trasportes se verificaban directamente y sin la menor intervencion de los ferro-carriles.

«Vaya un epigrama á las compañías de caminos de hierro! Verdad es que si tienen VV. en cuenta que las empresas necesitan dos dias para embarcar una mercancia, otros dos para descargarla, otro dia para cada trasbordo, y otro paracada 100 kilómetros de distancia, verán VV. una mercancia que podria

cruzar la península en 36 ó 40. horas, tardar 15 ó 20 dias, sin que el consignatario pueda quejarse del retraso.

«De modo que del siglo de las luces y de los caminos de hierro, volvemos al de las galeras aceleradas!»

Por acuerdo de la Direccion general de rentas estancadas y loterias se admitirán al cange hasta el dia 15 del corriente mes los sellos de correo de 20 céntimos de escudo. Transcurrido dicho plazo serán desechados los que se presenten.

Tenemos entendido que el Sr. don Antonio de Salas, dignísimo funcionario, ha hecho dimision del cargo de Visitador municipal de consumos. Lo sentimos y con nosotros toda la poblacion.

He aquí los habitantes de España por kilómetro de superficie, segun el último censo.

Pontevedra, 98'74 Barcelona, 93'94. — Guipúzcoa, 86'24. — Vizcaya, 76'76. — Alicante, 71'87. — Coruña, 69'90. — Madrid, 63'04. — Málaga, 61'08. — Baleares, 56'00. — Cádiz, 55'21. — Valencia, 54'83. — Gerona, 52'88. — Orense, 52'04. — Oviedo, 51'10. — Tarragona, 50'70. — Lugo, 44'10. — Castellon, 42'16. — Santander, 40'20. — Almeria, 36'88. — Granada, 34'77. — Logroño, 34'76. — Sevilla, 34'56. — Murcia, 33'00. — Canarias, 32'59. — Alava, 31'37. — Valladolid, 31'34. — Navarra, 28'60. — Jaen, 27'00. — Córdoba, 26'68. — Lérida, 25'44. — Zamora, 23'20. — Burgos, 23'04. — Palencia, 22'97. — Tarragona, 22'82. — Toledo, 22'38. — Avila, 21'86. — Leon, 21'30. — Segovia, 20'82. — Salamanca, 20'51. — Badajoz, 17'94. — Huesca, 17'28. — Teruel, 16'68. — Huelva, 16'64. — Guadalupe, 16'23. — Soria, 15'05. — Cáceres, 14'15. — Albacete, 13'33. — Cuenca, 13'18. — Ciudad Real, 12'21. — Toledo el Reino, 30'88.

Nuestro colega *La Reforma* se manifiesta, y con razón, muy satisfecho, del interés, cada dia mayor que van despertando en la prensa española, las cuestiones que se refieren á las provincias españolas de Ultramar.

En la actualidad sostiene *La Reforma* con *La Política*, acerca de reformas en las Antillas, una reñida polémica, en que ambos periódicos ostentan las galas de la cortesía y de las buenas formas.

Nuestro apreciable colega *La Andalucia* manifiesta que se ha suspendido la subasta que debió tener lugar el dia 7 del suministro de pan y pienso en Jerez de los Caballeros.

La subasta se verificará el 11 del corriente.

Correspondencia particular de LA CRÓNICA.

Almendralejo 5 de Setiembre.

Señor Director de LA CRÓNICA.

Las corridas de toros que tuvieron lugar en esta ciudad, los dias 28 y 29 de Agosto han estado muy animadas. La concurrencia á ellas fué muy numerosa, (traslado á la empresa) formándola no solo los vecinos de esta poblacion, sino muchos de Villafranca y de otros pueblos.

El ganado que se lidió era mediano ó algo menos. De la cuadrilla, me abstengo de referir los grandes trabajos que ejecutara.

El e-pada Perera se resentia aun de una pequeña herida que un *cornudo* le causó en Zafra. Un tal *Librero* que hizo de segundo, tenia una *gindama* espantosa y dió lugar á que para uno de sus toros se empleara la media luna. Banderilleros no hubo mas que dos parejas.

Uno de los dias de toros, hubo por la noche en el Casino un baile bri-

lantísimo: los forasteros quedaron sorprendidos al ver allí reunidas dos ó tres docenas de bellezas de primer orden, vestidas con un gusto, con una elegancia de que solo podria formarse una idea teniendo la dicha de contemplarlas.

Aquella noche Sr. Director, mi corazón perdió la libertad: desde aquella noche es esclavo de unos ojos árabes capaces de convertir al mas desconfiado *creyente*. Solo las españolas poseen tales ojos, cuyo valor crece con los *pequeños manejos* de los que las poseen.

Siento no disponer de mas tiempo para dar los detalles de aquella fiesta deliciosa y estampar los nombres de las angelicales niñas que contribuyeron á perpetuar su memoria.

De V. afectísimo S. S. Q. B. S. M.

UN SUCRITOR.

## Variedades.

### SECCION GRAMATICAL.

Sentada en una silla del paseo de San Francisco, estaba una linda jóven de diez y nueve años, tez morena, ojos negros, viva como el relámpago, y de boca risueña, *bocato di cardinale*, como decian nuestros abuelos.

A su lado hallábase un jóven algo lacio, con bigote en ciernes, y mas languido que una señora en cinta.

Y mas allá, como vara y media de ellos, una buena anciana dormitando, como en prueba de la mucha confianza que le inspiraba el doncel, y mas que el doncel la muchacha, y mas que los dos, la mucha gente que paseaba.

El jóven, que á la cuenta debía ser amante de la niña, mirábase de vez en cuando con semblante muy compungido, resabio sin duda del *malicismo*, y, por último, dando un suspiro capaz de enternecer el corazón mas endurecido, exclamó con cierta languidez:

—Juanita, mirame siempre, por mas que con tus miradas me hayas quemado el corazón, por mas que me lo hayas puesto mas arrugado que un ligo seco: ¡yo te amo! y si tú me amas dame una prueba de tu amor.

Miróle con efecto la jóven, y cuando el bueno del galán aguardaba tal vez un apretón de manos ó alguna otra prueba de amor, le dijo repentinamente:

—Dime, Federico; en el verbo *amar*, ¿qué tiempo es *yo te amo*?

El galán se quedó estupefacto sin embargo, reponiéndose brevemente, le contestó:

—Tiempo presente.

—Y te gusta á tí mucho el tiempo presente?

—Muchísimo; ya lo ves, tiempo presente; yo te amo, te cojo la mano, te la beso.

—¿Y qué tiempo es *yo me casaré*?

—Tiempo futuro.

—Pues haz el favor de hacerlo tiempo presente, puesto que tanto nos gusta á los dos.

Isertamos á continuacion una composicion que nos ha remitido nuestro amigo el Sr. Antunez y Toribio, de Rivera del Fresno. En ella como verán los lectores, se ponderan las gracias y hermosura de algunas beldades extremeñas, que nosotros sentimos no conocer y que ha visto en Berlanga el Sr. Antunez.

### CUATRO DIAS EN BERLANGA.

A MI QUERIDO AMIGO

DON JOSE TARANCON.

Una vez que desees caro amigo que te diga el concepto que he formado de tu pueblo, en los dias que he pasado

contento con sus hijos y contigo, te voy á complacer, y francamente te diré mis diversas impresiones, en versos indigestos y ramplones hilbanados de *cálamo corriente*. Oyeme pues, y si acaso mi franqueza al narrar lo que vi no te agradase, no lo sientas, que de esa ú otra clase en cada pueblo encuentras mil rarezas

Es Berlanga, poblacion, algo añeja á la verdad mas con probabilidad de mudar de condicion.

Sorprendiome ver la feria en el mismo cementerio, y vi en esto un gran misterio de meditacion muy seria.

«Es el mundo un gran mercado:

«Todo acaba con la muerte; habeis dicho y de esta suerte vida y muerte habeis juntado.

Sin embargo, allí quedar entre aquel polvo el rodeo, y á la plaza del paseo los comercios trasladar;

Y ya vereis á las bellas que hoy no van á Santa Ana por temor á una terciaria ó de ver muertos con ellas,

Desplegar su donosura sus encantos y sus gracias; y prender de las acacias mil trofeos su hermosura.

Pero lo que yo no olvido, es la gracia singular, de ir los muertos á enterrar como vivos nunca han ido.

Que es idea peregrina y como e la no se escucha, vestir muertos con capucha y muertas con papalina.

Este pueblo es muy sagaz; (dije para mi levita) porque aquí nadie se quita ni, aun *post mortem* su antifaz.

Estas son reminiscencias de una edad que ya pasó; pero en cambio he visto yo otras muchas excelencias.

Cuenta mas de un elemento que lo ensalce en otro dia; caudales de gran valia, y personas de talento.

Numerosa juventud deseosa de instruccion, de muy noble corazon y que ama la virtud.

Y esa pléyade estimable de la que eres bello ornato, harán Pepe con su trato á su pueblo mas sociable.

Escuché con gran contento á personas de cultura; casas vi do la finura tiene su perenne asiento.

El teatro de verano estaba muy concurrido y yo quedé sorprendido de su aspecto cortesano.

En cuanto á esas bellas flores del jardin de nuestras vidas, del empirio desprendidas para brindarnos amores,

Habia una coleccion... Vi á Joaquina, de Valencia de simpática presencia que conmueve el corazon.

A Patrocinio Durán y Mercedes su hermana, dos pimpollos de oro y grana que atraen como el iman.

Carmen Lemos... ¡hay que Carmen! Mas que una georgiana bella. No habrá duelos junto á ella, que sus ojos no desarmen.

¿Y la de Sanchez? Esa dama es un ramo de alelí; y el Eden como á una hurí á Pepa Gonzalez llama.

Penetremos pues ahora en el baile, Tarancon, y verás en el salon cuánta dama encantadora.

Pepa Bravo, se asimila á la mas bella romana; y es Manolita su hermana una aromática lila.

Mira á Pepa y Evarista y Matilde Figueroa; tres bellas dalias de loa y de envidiable conquista.

Carmen Sanchez, niña hermosa es un bello querubin; Y como blanco jazmin Gracia Barragan (la diosa.)

Teresa Espino, es belleza de atractivo angelical. Emilia Diez, ideal por su gracia y gentileza.

Carlota Bravo, es tesoro que simpatias reparte, y Ceferina Vidarte es un capullo de oro.

Victoriana Barragan astro de un cielo sereno; y Tolentina Moreno, codiciado tulipan.

Amalia la de Bravo, tiene mirada de serafin, que cual brisa dulce, en fin para perfumarnos viene.

Mira de Guadalcanal esa trinidad divina. Pepa Llanos, una ondina en un divan oriental.

Languida, cabellos de oro, y perfil exacto griego. Asuncion Sanchez ves luego en ese celeste coro,

Gallarda, bella y gentil como Venus Citerea. ¿Habrá en ninguna asamblea formas dignas del buril

Mas que Jacoba su hermana? No por Dios, porque es hermosa y simpática y donosa y grave como Diana.

A Ferminita Boceta de Llerena ves allí, como celestial hurí formada por el Profeta.

Feliciana Acedo, Ahillones entre sus bellezas cria, esencia que nos envia para animar corazones.

Emilia Lopez, Valverde ostenta con justo orgullo ¿Quién ve tan lindo capullo que á cupido no recuerde?

Esto es Pepe lo que puedo decirte de lo que vi, y si te agradase á tí, satisfecho por Dios quedo.

Y mucho mas quedarias y mas bellas mencionara, si los nombres recordara de las que vi en esos dias.

A nosotros caro amigo, —ingenuamente lo digo— olvidar no nos es dado lo finos que habeis estado con mi hermanita y conmigo.

MANUEL M. ANTUNEZ Y TORIBIO.  
Rivera del Fresno Agosto de 1866.

### Gacetillas.

Varios vecinos de esta capital nos ruegan llamemos la atencion de la autoridad competente acerca del gran número de mendigos que pululan por las calles y paseos de la misma, excitando la filantropía con voces descompasadas unos, y exhibiendo otros alguna ó algunas de las extremidades de su cuerpo, llenas de heridas ó cicatrices, cuya vista, en vez de enternecer á las personas caritativas, las horroriza ó causa repugnancia. Creemos, pues, que en vista de esto, y teniendo en cuenta que muchos de los mendigos no son de esta ciudad y tal vez ni aun de la provincia, la autoridad local dispondrá lo conveniente para evitar, ó por lo menos disminuir en lo posible, el pauperismo que tan imponente desarrollo ha tomado en esta ciudad, de poco tiempo á esta parte y que amenaza ser mas terrible en la estacion de invierno. ¿No hay una casa de Beneficencia? ¿Para qué sirve entonces? ¿No cuenta con recursos suficientes para mantener á los pobres de esta capital?

Casarse Diego quisiera aunque está ciego el cuitado: mas hasta hoy no ha encontrado la anhelante compañera. —Cumplido verás tu antojo pues hay mil mugeres, Diego, que por un marido... ciego darian ellas un ojo...

¿Qué talento!—D. Juan, es cierto lo que dices? —Qué? —Que se está quemando su casa. —Imposible! Precisamente traigo las llaves en el bolsillo.

### Predicar en desierto.

Mal haya la policia, la policia mal haya, que con los brazos cruzados por las calles de Dios anda cuando sus buenos servicios el vecindario reclama... Jesús ¡y qué policia! que policia! caramba! ¿Por qué se barren las calles á las diez de la mañana? ¿Por qué de dia pasean por las calles y las plazas sin bozal, algunos canes que solo inspiran *gindama*? ¿Por qué tanto miramiento? es á fé cosa muy rara que con aquellos señores aqueos respetos haya. ¡Predileccion singular, ¡simpatía mas estraña! no hay de hijo quien alcance en nuestro tiempo á explicarla. Jesús ¡y qué policia! que policia!... caramba!... ¿Por qué alfombras se sacuden de dia por las ventanas? ¿Por qué se dejan escombros cuando las obras se acaban? ¿Por qué se dejan hacer á capricho las fachadas, y no hay un plano uniforme de construcciones urbanas? ¿Por qué el paseo... aristocrático no tiene quien le eche agua? ¿Será que á los concejales el polvo aquel les agrada? Jesús ¡y qué policia! que policia! caramba! ¿Por qué se dejan con riesgo de que se rompa uno el alma que estén á oscuras los puntos donde hay obras empezadas? ¿Por qué de nuestros lamentos el que puede no se apiada? ¿Por qué sin hacernos caso como *el buen Sancho se calla*? ¿Y por qué apesar de todo tantas cosas se hacen malas, dejando siempre de hacer aquellas que al pueblo agradan? Pues mientras así sigamos, mientras enmienda no haya y mientras para gritar la voz no se nos acaba, gritaremos con furor y pésale á quien pesara. «Mal haya la policia la policia mal haya.»

### Epigrama.

Curando el doctor Losada Un catarro impertinente Que no cedia por nada, Mandó tomar al paciente Cocimiento de cebada. El enfermo Baltasar, Que es mozo de rompe y raja, Escamó sin vacilar: «Usted debiera tomar Un cocimiento de paja.»

Trompetazo.—He aquí uno de los que dá nuestro festivo cóiega *El Tio Clarin* en su último número. «Un amigo nuestro aficionado á estadística, está haciendo cálculos sobre cuando se consumió mas arroz y bacalao, si de 1864 á 65, ó de 1863 á 66.» Todo á propósito de cesantias.

lo á nado: el que se aventurara seria arrebatado por la corriente, y lanzado como una flecha lo arrojaria desde quinientos pies de altura.

Rodea una parte de la montaña, cortada á pico por todos lados, y á la cual no era posible llegar sino por un puente colocado sobre el derrumbadero.

El espectro se paró delante del puente. Este se componia de tres troncos de abetos. Debia haberse necesitado la fuerza de veinte hombres para elevar cada tronco á lo alto de la montaña, y echarlos sobre el torrente.

Beppo queria leer en los ojos del espectro con que intencion le habia llevado allí.

El espectro hizo subir á Beppo, sobre el pico mas elevado de la montaña, y desde allí le enseñó la entrada sombría de una caverna que distaba quinientos ó seiscientos pasos del otro lado del torrente.

De cuando en cuando, la entrada de la caverna se iluminaba; despues dominando

dado para llevar á efecto su propósito. Los dos criados levantaron al mismo tiempo las pistolas amenazándole.

Al mismo tiempo Beppo se estremeció: habia visto la sombra de Gaetano.

Estaba á diez pasos de la fosa y le hacia señas para que le siguiera. Beppo se inclinó en señal de obediencia.

Despues se dirigió á los dos criados diciéndoles:

—Guardad á este hombre: vuelvo al momento, y siguió al espectro que se alejaba en direccion á la cascada.

Pasados cinco minutos, siguieron una senda tan próxima á la cascada que les salpicaba el agua.

En otros cinco habian ganado la cima de la montaña, allí donde la ribera que forma la cascada, corre con rapidez y estrépito, encajonada en una especie de canal, de doce á quince pies de ancho.

Este torrente es impracticable para pasar-

—Si dá un paso atrás, dijo la jóven, dirigiéndose á los lacayos, matadle.

—Pero donde estarán, donde estarán? murmuró el hombre con desesperacion.

—Si, tus cómplices te faltan, dijo la jóven, pero te advierto que ahora no tan solo vas á morir si tratas de huir, sino tambien si no respondes á mis preguntas. Tu fuiste á Roma á llevarme esta carta de mi hermano que estaba prisionero. Los bandidos pedian por su rescato veinte mil escudos, diez mil te se entregaron en el acto, los otros diez mil debian entregarse en el término de tres dias, por una persona que no pudiera inspirar temor á tus compañeros, y á esta persona debia entregársele mi hermano vivo y sano: la persona encargada soy yo, aquí están los diez mil escudos. ¿Dónde está mi hermano?

Por las últimas palabras comprendió Beppo todo y saliendo de su escondite se dirigió hácia el grupo.

La jóven creyó que era una sorpresa y sin

A mi novia.

Quieres que tu blanca mano vaya á pedir á tu padre, por supuesto, en matrimonio, para que el cura nos case. Yo te digo con franqueza que esto debe meditar, y despues de meditado este negocio tan grave, para seres mas felices tu mano debe dejarse. Que eres bella Juana mia, como son bellos los ángeles, y es lástima que mi aliento tu pura inocencia empañe. Además no te conviene de ningun modo casarte, con un talento que escribe gacetas miserables denunciando la inmundicia de que están llenas las calles, y que es tanta su influencia que no se escuchan sus ayes. Con que ya ves, Juana hermosa, no te conviene casarte con un pobre que no tiene mas que una pluma de..... ave.

E. responsable, ANTONIO M. PRADO.

Remates para el dia 1.º de Octubre.

Propios-Rusticas.

MAYOR CUANTIA.

PARTIDO DE OLIVENZA.

Ciudad de Olivenza.

Número 677 del inventario —Una dehesa de secano, conocida con el nombre de Coitada del Ventoso, de puro pasto, de 487 fanegas. Linda por N. con terrenos de labor, que de esta misma dehesa fueron repartidos á los vecinos en pequeñas porciones; por E. con los mismos, por S. con Coitada de San Gorge, Dehesilla y terrenos de Manuel Pedro Rabocho, y por O. con Coitada de los Singileros, tipo para la subasta, 19,484 escudos.

Núm. 702.—Otra tierra de secano, conocida con el nombre de Coitada de San Jorge, de puro pasto. Linda por N. con el camino que de dicha ciudad se dirige á Valverde; por E. con la rívera de Olivenza; por S. con dehesa de la Nava y por O. con la Dehesilla; saliendo á subasta por 11,200 escudos.

Núm. 3100 —Un terreno de secano al sitio de la Atalaya, de pasto y labor, de 103 fanegas y 5 celemines. Linda por N. con terrenos repartidos; al E. con rívera de Olivenza, por S. con camino de Valverde, y por O. con terrenos repartidos; saliendo á subasta por 3307 escudos.

COMPANIA DE SEGUROS MUTUOS.

PATERNAL

BETICA

sobre la vida.

Contra incendios.

Autorizada por real órden de 2 de Julio de 1860. Centro directivo, en Sevilla calle de la Cuna, núm. 40. Al frente de ellas se encuentra una Junta de Gobierno ó vigilancia, compuesta de socios de reconocido arraigo, y del delegado del Gobierno que interviene todos los actos de las compañías.

PATERNAL.—Número de suscritores, 4.078, capital suscrito, 22.995,900: Depositado en el Banco, 5.652,000.

BETICA.—Número de suscritores, 3466: capital social, 683.113,612 reales vellon.

El Subdirector principal y Banquero de estas compañías en las provincias de Extremadura, lo es D. Agustin Hurtado de Mendoza; su oficina la tiene establecida en esta ciudad, calle de Alamo, núm. 37, donde, están de manifiesto los prospectos y estatutos de estas compañías.

ALMONEDA.

En la calle de Moraleja numero 4, fonda que fué de las Tres Naciones se hace de todo el menaje de casa y varios efectos, como es una mesa elastica de caoba, una estanteria nueva y mostrador, un mostruario para comercio; un atambique completo para licores y otros muchos. Todos á precios convencionales.

LA PRIMITIVA.

Despacho de tabacos habanos de todas clases se encuentran en el establecimiento de sastreria y ropas de Moscoso, calle de la Soledad numero primero, esquina á la de San Juan.

Nuevo surtido á los precios siguientes:

Regalia flor de Cuba flor fina 2 rs. 75 centimos uno.

Idem Britanica 1.ª diana flor 2 rs. y 25 centimos.

Idem El recreo 14 cuartos.

Brevas astrónomo 1 real 50 centimos.

Idem Cabaña flor 15 cuartos.

Lóndres 3.ª 10 idem.

Idem flor 11 idem.

Cazadores ingenuidad 2 reales.

Culebras anítrite 14 cuartos.

Trabucos aprobacion 12 idem.

Entre actos 7 cuartos y medio.

Cajillas de pitillos de Canet á 14 cuartos.

Picaduras de las acreditadas fábricas

de Canet y la Madrileña á 32 reales libra.

VENTA.

Se vende una mesa de billar, de madera de nogal, con 24 tacos, alombrado y demás efectos de su servidumbre, todo en muy buen estado: en la calle de Santa Catalina núm. 7, darán razon.

EDUARDO DANIEL,

CALLE DE BODEGAS NÚMERO 6.

Taller de composicion de pianos, órganos y otros instrumentos de música.

Afinacion de los mismos.

PIANO.

Se arrienda uno de muy buenas voces; calle de San Juan 49 principal darán razon.

En la librería de Fonseca, calle de los Padres número 28 se han recibido las obras cor-

respondientes para el curso próximo del Instituto, Seminario conciliar y escuela Normal, asi como otras obras de recreo, la novela, «Antes que te cases mira lo que haces» en dos tomos y el Album del buen humor y otros.

HOTEL DE LAS DOS HERMANAS LISBOA.

Calle del Arsenal, núm. 146. pisos 1.º y 2.º

Este establecimiento situado en el centro de la ciudad, está proximo á los baños del arsenal del Duque y de doña Clara y del embarcadero para los demás, por precios arreglados.

LA REFORMA.

Diario político independiente de grandes dimensiones.

Precio de suscripcion 45 rs. trimestre, semestre 80.

Administracion—Ave Maria 17 Madrid.

CHOCOLATE

DE

LA COMPANIA COLONIAL.

En la casa comercio de Antonio Alvarez, calle de San Juan número 13, se ha establecido un depósito de toda clase de chocolate de dicha compañía, el cual fué premiado en exposicion de París.

Precios, de 5 reales libra en adelante.

Imprenta de Arteaga y compañía, Magdalena 3.

—50—

esperimentar susto alguno, hizo un movimiento de amenaza al bandido.

Pero Beppo se interpuso.

—Sois Betina Romanoli, hermana de Gaetano, no es verdad? dijo.

—Si, respondió la jóven; despues mirándole con atencion le dijo: vos sois Beppo de Scamozza.

—¡Ah! si señora y vengo de Bolonia, con la esperanza de llegar á tiempo para salvar á mi amigo.

—Yo de Roma, con el resto de la cantidad que han esigido los salteadores que le robaron.

Este hombre á quien entregué la primer partida debia esperarme en el hotel de Portarosa, para recibir la segunda; pero antes de entregársela le he exido que me devolvieran mi hermano. Entonces ha ofrecido conducirme á donde me esperaba Gaetano; he consentido haciéndome acompañar de dos de mis fieles servidores. Hace dos

—51—

horas que andamos por la montaña; por fin acabo de pararme convencida de que este hombre nos hace traicion.

—Está bien; tened mas cuidado que nunca de este hombre dijo Beppo dirigiéndose á los criados.

Despues volviéndose hacia Bettina, la dice.

—Yo voy á servir de guia, os fiáis de mí?

—No sois el mejor amigo de mi hermano? dijo tendiéndole una mano á Beppo.

—Marchemos, dijo este.

Beppo volvié á tomar el camino que antes siguiera y que conducia á la reciente tumba; despues señalando esta con el dedo exclamó:

—Bettina, hermana, valor; aquí está nuestro hermano Gaetano. Bettina da un grit, y cae de rodillas.

El hombre quiso aprovechar este momento para huir, pero estaba demasiado bien guar-

—54—

el ruido de la cascata se oian los gritos y carcajadas de una orja.

En esta caverna era donde habian buscado asilo durante la noche, los bandidos que dieran muerte á Gaetano.

Beppo no podia comprender la idea del espectro al llevarlo allí; pues segun todas las probabilidades, antes que fuera á Terni y trajera tropa suficiente para combatir á los bandidos, amaneceria y como era natural ya habian cambiado de retiro.

Gaetano que conoció lo que pasaba en el corazon de su amigo hizo un movimien con la cabeza.

—Habla, le dijo Beppo, debo ir por tu mandato, y atacarlos solo? Te obedeceré sin vacilar, sin temor. Gaetano volvié á hacer otro movimiento con la cabeza, y bajó del pico enminándose hacia el torrente.

En cuanto llegó al puente hizo seña á Beppo, de alzar los abetos y arrojarlos á la corriente.